

| Fecha | Fuente | Pag. | Art. | Titulo |
|-------|--------|------|------|--------|
|-------|--------|------|------|--------|

08/06/2013 EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE) 2 4 SUSTENTABILIDAD

## opinión

# Sustentabilidad

En los últimos días el tema de la sustentabilidad ha estado muy presente en la región. Por un lado, el alcalde de Concepción ha firmado junto a Talcahuano y otras comunas del área metropolitana, un convenio con la organización internacional Red Plus que congrega a más de 40 ciudades del mundo para compartir experiencias e indicadores que promuevan la sustentabilidad urbana.

Por otro lado, el miércoles se celebró el Día Mundial del Medio Ambiente, con diversas actividades que llamaban a tomar conciencia respecto a la importancia de la sustentabilidad en las actividades diarias.

En este contexto, bien vale precisar qué entendemos por sustentabilidad o desarrollo sustentable, ya que muchos lo confunden con ecologismo profundo, salvar a las ballenas, preservar a los alerces o reciclar, todas causas muy nobles pero limitadas en sus alcances. La mejor y más clara definición de desarrollo sustentable es la esbozada a finales de los ochenta por la comisión Brundtland de la ONU, que se refiere a él como "aquel desarrollo que satisface las necesidades de hoy, sin comprometer el derecho a satisfacer las necesidades de las futuras generaciones." En otras palabras, no se trata de congelar el desarrollo, dejar de crecer o frenar el emprendimiento, sino todo lo contrario, que seamos capaces de innovar, crear valor y seguir en la senda del desarrollo tomando en cuenta los efectos a largo plazo de nuestras acciones y velando por el uso adecuado de todos los recursos.

Esta visión impone un desafío enorme para la Octava Región, favorecida por un entorno natural privilegiado, el cual se ha explotado y degradado por décadas de actividades extractivas e industriales de características ya obsoletas. Hoy el escenario es distinto, Concepción y sus industrias se están modernizando para ser más competitivas y cumplir con los estándares internacionales que exige la globalización, y en este proceso de reconversión productiva y de servicios la sustentabilidad será pieza clave.

No sólo se necesita un Gran Concepción con industrias más sustentables, también se necesita servicios, transporte, comunidades y barrios que incorporen estos criterios y capitalicen oportunidades de reciente aparición.

A modo de ejemplo, a partir del proceso de reconstrucción post 27/F ciudades como Constitución, en el Maule, están explorando proyectos tan innovadores como capturar el calor excedente de la planta de Celulosa Arauco para calefaccionar sus escuelas y edificios públicos, e incluso ya están construyendo una piscina pública temperada bajo ese esquema.

Imaginemos por un momento el potencial que podría tener la ciudad dada la cercanía de las industrias siderúrgicas, petroquímicas y del vidrio, solo por nombrar algunas. Para hacer más sustentable la región en el futuro, no basta con mitigar las externalidades negativas. Solo podremos hacer una diferencia con lo ocurrido en el pasado, en la medida que seamos capaces de innovar y generar sinergias que multipliquen el impacto positivo de nuestras iniciativas.



**No sólo se necesita un Gran Concepción con industrias más sustentables, también se necesita servicios, transporte, comunidades y barrios que incorporen estos criterios.**

FEDERICO VALDÉS LAFONTAINE  
Rector  
Universidad del Desarrollo

